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只要国家需要只要国家需要,,一定坚持到底一定坚持到底
峰回路转，张琳芃“欲走还留”，“退出”背后折射出什么？

文/刘闻超

国足如今真的成为了流量密码。
每当中国队有比赛，无论输赢，赛后总
能出现各种热搜词条，赢了吹捧，输了
狂贬，逐渐成为习惯。照理说，在中国
足球成绩如此不堪的当下仍有人关注
应该是件好事，但事实是，由于各种原
因交织，所有这些言论背后已经不仅
仅只是爱之深、责之切那样简单。

此次舆论热潮的主角是张琳芃，
围绕他的那次失误有一些批评乃至谩
骂不难理解，身为球员，面对公众的评
论是工作之一，这样的现象在世界足
坛都很常见。不过，对于一名为国出
战超过百场的老将而言，在这些言论
之外，其是否获得了应有的尊重和公
平对待，则被打上一个巨大的问号。

由于联赛中分属不同阵营，入选
国家队的众多国脚表现如何，如今容
易成为不同阵营球迷争论的焦点。在
大家眼里，自家球员总是最好的，其他
球队的球员容易变得“一无是处”，很
多时候一些在竞技层面正常的状况，
现在也能成为攻击彼此的说辞。

在网络愈发发达的今天，自“金元
足球”时期中超开始掀起过的舆论攻
势，早就成为吸引眼球和制造话题的
手段，尤其是在国足比赛结果不利时，
各个平台充斥着一系列称得上无厘头
的言论和视频。远的不说，近的就有
武磊与李可在更衣室大打出手以及

“海参事件”等，以往类似的传闻外界
大多一笑而过，但如今随着一些自媒
体的加工传播和信息的不够透明，越
来越多的人开始“信以为真”，并将这
些东西与球队和球员的日常挂钩。

原本，我们期待着一些退役足球
人能起到相应的作用，但很遗憾，或许
是由于一些片段被剪辑、曲解的关系，
他们当中一部分人的发言反倒给了

“舆论”热潮更多的素材。范志毅在国
足2比2战平新加坡赛后那句“张琳芃
踢空是能力问题”，被许多人拿来直接
引用，全然不顾其在视频中输出的其
他观点。与“脸都不要了”一梗火爆网
络相对应的，是中国球员在面对国足
比赛时越发背负压力乃至信心不足的
现状。相比现在这批队员，曾经为国
出战打进世界杯决赛圈的老一辈国脚
固然实力出众，但他们或许也会庆幸
没有生活在一个网络信息如此发达的
年代，不太有人将他们同样犯过的错
误放大数倍进而演变成持续性话题。
而今他们应该意识到，自己作为偶像
和榜样，任何的一举一动和一句措辞，
都会引发舆论的热点。由此，我们不
禁会思考，如何让这样的影响力变成
对中国足球更有利的事情？

“菜”真的是原罪？恐怕不然。当
年在奥运会和世锦赛上创下佳绩的中
国田径选手刘翔由于一次因伤退赛，
导致自己一度深陷舆论漩涡，更何况
成绩和形象本就不佳的中国足球？对
中国队而言，与张琳芃一样曾经或现
在有类似遭遇的，还有武磊、吴曦、颜
骏凌、刘彬彬、张稀哲等多人。中国足
协副主席许基仁曾在今年的一次会议
上公开表示，希望行业内的所有人一
起努力，为中国足球营造良好的氛围，
其用心恐怕就在于此。让更多的人喜
爱这项运动而非使之成为夹杂各种意
图和情绪发泄的“痰盂”，才是这项运
动开始扭转局面的开始。

首席记者 刘闻超

“比赛结束之后我想了很久，是时
候结束国家队生涯……”客场意外战
平新加坡后，队长张琳芃用一种意想
不到的方式主动揽责。如果说第一队
长吴曦之前缺席国足集训和比赛名单
属于“半隐退”的话，这一次张琳芃则
属于把话说开了。

队长的自责、比赛的不顺、舆论的
纷纷扰扰，一场平局之后，中国足球折
射出的东西还有许多。

解围踢空 主动担起责任
混乱、无序、错误，谁都没有想到，

在上半场2比0领先的情况下，中国
队竟然会在下半场被新加坡队连扳两
球。3分变1分，也令球迷的情绪比较
激动，赛后网络上铺天盖地的指责可
谓不出意外。其中，在第二粒失球过
程中一脚踢空的张琳芃成为“火力中
心”之一。

张琳芃一句“是时候退出国家队
生涯”在让外界意外了一会儿之后，很
快又进一步促使外界议论的焦点聚集
到他在比赛中的那次失误上。作为后
卫，同时又是队长，张琳芃自然有不可
推卸的责任，但作为一个整体，中国队
在这粒丢球过程中所表现出的是一系
列不间断的错误。

主场两球落后的新加坡在下半场
发起反扑，他们的第一粒进球同样有
些鬼使神差的意味，可回过头看，在折
射反生前，新加坡队的进攻组织和完
成最后一脚的过程却是如此轻易；至
于第二粒进球，当王上源抱摔对手没
有等来主裁哨声后，前场就形成了3
打4的局面，中国队三条线之间的脱
节，随后则是禁区内头球解围顶到对
方脚下形成二次进攻机会，再之后是
张琳芃的解围踢空……

面对实力并不算强劲的新加坡
队，中国队尚且如此自乱阵脚，很难想
象未来对阵泰国队、韩国队时，球队会
以怎样的面貌示人。更值得总结的，
其实还有主教练伊万科维奇。赛前，
外界对于伊万的评价比较积极，认为
他在“心理按摩”方面做得比较出色，
此外由于有着在亚洲足坛和中国联赛
执教的经验，伊万被认为能够更快进
入角色。不过，至少从本场比赛来看，
伊万的几次换人并没有起到效果，甚
至某种程度上来说，还有些反向效果，
尤其是下半场比赛中用林良铭和韦世
豪分别换下谢鹏飞和李源一，直接令
国足中场仅剩王上源一名防守型后
腰，倒是在前场聚集了武磊、费南多、

张玉宁、林良铭、韦世豪五大攻击手。
也难怪有球迷笑言：不知道的，可能以
为国足是落后的一方。

玩笑归玩笑，但换人之后的国足
明显呈现出攻守平衡被打破的情况，
事实上，在发布集训名单时，由于李可
再度临阵离队、徐新因伤缺席，国足在
中场方面的人手本就不算充裕，而高
天意此役也并未获得亮相机会。明晚
双方二度交手，国足势必需要在阵型
平衡方面有所完善。

进退两难，选择并无对错
在张琳芃表示是时候结束国家队

生涯后，他的太太曾更新了个人社交
媒体，而外界也同样有许多人关注着
事情的后续。他是否真的会就此退
出？他的退出是否需要得到批准？是
否能够被批准？果然，事情在24小时
后发生了变化。

国足抵达天津后，张琳芃接受了
央视记者的采访，他表示：“经过这两
天，确实自己想了很多。从赛后说出
那番话，可能给球队也好、给球员也
好，造成了很大的影响。可能我处理
的方式不对，但我的本意确实是因为
自己的失误，造成了球队很好的局面
下（被浪费），我觉得在这种情况下我
作为队长没有带领好大家，然后不想
让大家去承受他们不该承受的这份压
力，毕竟是我的失误。但可能我把问
题想得很简单，因为这毕竟不是我一
个人就能承担得了的……”在接受采
访时，张琳芃还原了当时的心境，也阐
述了多年职业生涯以来的一些收获和
伤痛，并再次表达了国家队荣誉对自
己的重要性。总而言之，张琳芃退出
一事算是暂告段落了，至少明晚一战，
他肯定还是球队一员，至于未来，则全
看球队需要了。

站在张琳芃的角度，他向来是个
不服输的人，然而近年来积累的伤病
和年龄问题，已经越来越多地影响到
他在球场上的表现，虽说依然是联赛
中最具实力的后防球员，但比赛中一
些瞬间的决定和判断上，距离其巅峰
时期回落不少，何况战平新加坡一战
中，自己还是一队之长。比赛没赢，把
责任揽下，是张琳芃选择面对一切的
方式，但就国内足坛而言，还没有一位
国脚是通过主动退出的方式来告别国
家队的，张琳芃的表态过于突然，以至
于相关方面很难有时间来“消化”。张
琳芃的恩师徐根宝对弟子的举动给出
了建议，希望此时不要说“泄气的话”：

“你是队长，现在更应该带领全队去战

斗，在艰难的环境中争取完成任务。”
是进还是退？张琳芃内心很清楚，

只是在处理方式上有些欠考虑。这不
由令人想起同为1989届的国家队队友
吴曦，后者此次算是以“半隐退”的方式
缺席国足大名单，或许这样相对柔和的
方式会更适合中国足球圈。只是在更
多人看来，无论是吴曦还是张琳芃，他
们的选择都不存在太多对错，只是源自
个人性格和内心的流露。对于一名一
身伤病且为国出战超百场的队员来说，
理应给予充分的尊重。

一身伤痛 难挡岁月侵蚀
许多人在看到张琳芃意欲退出国

家队一事后，纷纷表达了自己的观点，
其中绝大部分圈内人和张琳芃的同行
都表达了尊重与理解，毕竟，要在中国
足坛再找出一个像张琳芃这样努力和
自律的球员实在不容易。

张琳芃第一次披上国家队战袍是
在2009年，结果他在第一场比赛中就
打入一粒精彩进球。15年时间里，张
琳芃为国家队出战104场，打入四球
贡献六次助攻。数据背后，是其作为
国脚展现出的职业素养。效力广州恒
大时，张琳芃被认为是1989届那批球
员中最有希望留洋的，可惜因俱乐部
力主挽留而错失了登陆欧洲的机会。

与外界印象中不同，张琳芃认为

自己的身体素质一般：“更多的还是靠
后天努力训练而来。”国家队队友王大
雷曾说，张琳芃属于“超级自律”的球
员，这种自律体现在日常勤勉的加练
上，也体现在场下生活中的点滴。“他
的房间永远是整整齐齐，衣服和被子
都叠得好好的。”曾经在东亚时期与张
琳芃睡过一个房间的蔡慧康笑言，与
张琳芃在一起时，自己需要非常注意
避免“动静”太大，因为“他非常注意休
息，时间运用很规律”。

从上海到广州，再从广州回到上
海，张琳芃赢得了九个中超冠军和两
个亚冠冠军头衔，是现役球员中冠军
数量最多的人。与之相对应的，则是
其一身的伤痛。“国家队的比赛和俱乐
部还不一样，在俱乐部可以调整，根据
自己的身体情况去休息。但是在国家
队，就需要拼这一场或者两场比赛，没
有时间给我调整，是这么多年的坚持
造就了现在的我，也是这份坚持让我
走到现在这一步。”张琳芃说。

2022赛季到海港后，张琳芃才终
于有时间了却一桩心事。由于膝盖髌
骨下胫骨平台处有一块碎骨，导致他
膝关节一直容易发炎，因此俱乐部安
排其通过微创手术把这块碎骨取出。
事实上，以往但凡碰到训练课上大量，
张琳芃都需要服用一些止痛药才能完
成，比赛之前甚至还得打针来缓解和
克服伤势带来的影响。

特约记者 张晓露

在客场被新加坡逼平之后，张琳
芃当场表示要结束自己在国足的生
涯。22日，他随队回国并抵达天津，
当天晚上就收到恩师徐根宝的留言，
希望他“收回表态”，在经过一夜的思
考和调整之后，张琳芃主动给恩师致
电，流露出歉意，退出国家队之事就此
出现转机。

此时此刻，没有比徐根宝更能理
解张琳芃了，作为曾经的国足队长，徐
根宝曾率中国男足重振旗鼓，完成“新

陈代谢”，中国足球至此开始真正冲击
世界杯的历程。作为国奥队和国家队
双重主帅，徐根宝又经历了“吉隆坡黑
色九分钟”这样的历史性惨败，可谓壮
志未酬……“出线还有希望，此时此
刻，中国足球需要的不是泄气的话。”
徐根宝以过来人的身份对爱徒谆谆教
导，“你是队长，现在更应该带领全队
去战斗，在艰难的环境中争取完成（晋
级）任务。”

当然，也没有任何人比徐根宝更
有资格去批评和教导张琳芃，张琳芃
是2000年徐根宝躬耕崇明岛搞青训

事业时招收的第一批弟子之一，“那
一批队里有三个球员，张琳芃、王燊
超和蔡慧康，开始大家都不看好，没
有花哨的技术特点，他们能逐渐赢得
主力甚至当队长，靠的就是自觉，我
们的训练量本来就很大，他们三个永
远是训练提前到，散队后自己再加
练，从来不需要教练督促。我之前还
说过，无论是武磊还是曹赟定，如果
有他们的自觉和刻苦，现在的成就还
会更高。”在这次“退队事件”中，虽然
徐根宝狠狠批评张琳芃，但还是基于
他对张琳芃责任心的认可上，“他是

新帅器重的队长，确实在比赛中出现
了失误，有必要承担责任，也是帮队
友减压。”

张琳芃比赛当晚给妻子微信留
言中，都流露出“不回头”的决绝，但
对老帅的建议他非常重视，在努力冷
静之后，张琳芃致电恩师，先表达歉
意：“我的处理方式可能不太成熟，但
确实是当时自己内心最真实的想法，
就想着帮全队承担这个责任。”最后
他表示，自己已经完成了心态调整，
将根据球队的真正需要做出最终的
决定。

恩师根宝点拨：中国足球需要的不是泄气的话

原罪真是“菜”？


